

## 2002 Vacunas

**M. Campins Martí y F.A. Moraga, editores**

©2003 Prous Science. Barcelona.

Puntualmente llega a su cita esta nueva edición de vacunas correspondiente al año 2002, editado por los Dres. Magda Campins Martí y Fernando A. Moraga Llop. Se trata de la sexta entrega de esta monografía clásica de vacunas que desde el año 1997 recoge temas seleccionados de vacunología y presentados en el Curso de Actualización en vacunas organizado anualmente por los editores-autores reseñados.

El prólogo de esta edición lo realiza el profesor emérito de Pediatría Manuel Cruz, que hace un recordatorio del avance que han supuesto las vacunas en el último siglo,

para la salud en especial de los niños y, en consecuencia, un argumento especialmente querido para la pediatría.

De los temas que aborda esta monografía destacan por su actualidad: los trabajos de incidencia de enfermedad neumocócica y de las indicaciones de la vacunación frente a esta enfermedad en el adulto y anciano. Los temas en torno a la incidencia y evolución de las vacunas de la gripe, así como los trabajos sobre vacuna de varicela y la valoración de su eficacia y eficiencia en trabajos realizados en Estados Unidos por P. La Russa y en España dirigido por F. Moraga.

Los capítulos en los que se abordan los aspectos prácticos de las vacunaciones: las reacciones adversas graves; el registro informatizado de las vacunaciones; la implementación del calendario cuando se debe hacer fuera de tiempo; y la metodología que precisan los ensayos clínicos en pediatría de atención primaria, constituyen una referencia obligada para los sanitarios que se ocupen de vacunas.

Se presentan dos trabajos que abordan: la problemática de las hepatitis virales en la población inmigrante, y la posibilidad de vacunar frente a la tos ferina a los adolescentes y adultos, indicando la incidencia de esta enfermedad en nuestro entorno y su distribución por edades.

Para finalizar dos aspectos interesantes, uno porque analiza la efectividad de la vacunación de rubéola recogiendo la incidencia actual de rubéola congénita, y otro que da respuesta al porqué de los fallos de la vacuna antiparotiditis. Otro artículo novedoso es el escrito por G. Fontán respondiendo a la pregunta de si existen alteraciones inmunitarias del niño por el incremento de antígenos recibidos en el primer año de vida. Analiza las diversas teorías, higienista, etc., que tienen predicamento en ciertas sociedades europeas, y que se traduce en la posible inducción de enfermedades autoinmunes. Deja claro la falta de evidencias científicas que apoyan estas teorías, pero se suscita la necesidad de un debate entre expertos en inmunología, endocrinología y vacunología para sentar las bases de forma definitiva, sobre la vacunación de niños con riesgo de padecer este tipo de enfermedades.

En definitiva, esta monografía, magníficamente editada por Ediciones Prous Science y dirigida por los doctores M. Campins y F. Moraga, es de obligada lectura por los pediatras, para enriquecer sus conocimientos sobre esta faceta, las vacunas, de su quehacer diario.

**E. Bernaola**

Comité Asesor de Vacunas de la AEP